

## DE LUCY DE FOSSARIEU Louis

(1924-2011)

Camp d'Old Dean

### • Éléments biographiques :

Né le 24 novembre 1924 au **François** (Martinique). Etudiant, il quitte la Martinique le 21 février 1943 pour **Halifax** (Canada) et signe un engagement au titre de la France libre.

### • Carrière militaire et campagnes :

Il s'enfuit de **Martinique** le 21 février 1943 en « empruntant » la yole du gouverneur, en compagnie de deux amis, dont le fils du gouverneur : il fait partie de ces nombreux « dissidents » qui s'enfuiront de Guadeloupe et de Martinique pour rejoindre les îles britanniques de **Sainte-Lucie** et de la Dominique.

Il rejoint Sainte-Lucie, où il s'engage dans les Forces françaises libres, puis Trinidad, la Nouvelle Orléans, fort Dix, New York, et Halifax au Canada, d'où il embarque pour l'Angleterre. Il est incorporé à l'école militaire des cadets de la France libre, le Saint-Cyr de la France Libre. Affecté au BCRA, il suit les cours des « special training schools », tir instinctif, explosifs, sabotage, parachutisme.

Il est parachuté de nuit en septembre 1944 sur les maquis de Franche Comté avec lesquels il participe à la campagne des Vosges. Il s'engage définitivement et rejoint la Guyane où il servira de 1946 à 1948. Affecté au 2<sup>e</sup> BCCP, il rejoint l'**Indochine**, où il commande une section de parachutistes

indochinois ; il sera de tous les combats terrestres et aéroportés en **Cochinchine**, au **Cambodge** et en **Annam** jusqu'en 1950. De retour en Indochine en 1951, il prend le commandement d'une Compagnie de parachutistes vietnamiens jusqu'en 1953. Il effectuera un troisième séjour en Indochine de 1953 à 1955 d'où rejoindra directement l'Algérie comme capitaine avec le 2<sup>e</sup> régiment de parachutistes coloniaux. Après deux séjours en Algérie, il décide de quitter l'armée et revient s'installer en Martinique.

Rendu à la vie civile, il entreprend une carrière dans l'agriculture et plus particulièrement dans la banane, reprenant l'exploitation de l'habitation Beauséjour. Conscient des difficultés que rencontre la filière, il fondera le groupement Gipam, avec des planteurs de banane, tout en invitant des planteurs d'agrumes, de fruits et de légumes à rejoindre la structure. En 1993, à 69 ans, il se retire et se consacre à la mémoire de la dissidence.

### • Décorations et citations :

Par la loi du 17 mars 1954, il se voit octroyer le titre de Saint-cyrien.  
« *Les anciens élèves de l'école militaire des cadets de la France libre, ayant satisfait aux examens de sortie de cette écoles sont considérés, à tous point de vue, comme issus de l'École spéciale militaire<sup>1</sup> ».*

---

*Cette fiche biographique a été rédigée à partir de documents identifiés et consultés dans les archives du Service historique de la Défense (SHD) sur les sites de Vincennes, Caen (DAVCC) et Pau (CAPM). Les archives des Départements et Régions d'Outre-mer et celles de Collectivités d'Outre-mer ont également été mobilisées. Parfois lacunaires, ces sources écrites indispensables pour le travail de l'historien peuvent toutefois présenter des données contradictoires. Il peut en résulter des différences d'orthographe (noms et lieux) et de dates qui seront précisées en notes de bas de page.*

---

<sup>1</sup> Loi n° 54-292 du 17 mars 1954, « Anciens élèves de l'école militaire des cadets de la France libre : prise de rang dans les grades d'officier », JORF, 18 mars 1954, p. 2372.